

Incorporación de aspectos sociales en los Proyectos de Mejoras

Incorporação de aspectos sociais em Projetos de Melhoria

DOI: 10.34188/bjaerv5n2-066

Recebimento dos originais: 20/01/2022

Aceitação para publicação: 31/03/2022

B. Gabriela Mc Lean Batista

Lic. en Matemática por la Universidad de Panamá

Sub Directora Ejecutiva del Centro Desarrollo y Pesca Sustentable (CeDePesca)

Dirección: Rondeau 361, Mar del Plata, Argentina

E-mail: gabriela.mcLean@cedepesca.net, mclean_bg@yahoo.com

Carmen Guerrero Azañedo

Doctoranda en Políticas y Gestión Pública por el Instituto de Gobierno y Gestión Pública y Master en Derecho Ambiental por la Universitat Rovira i Virgili en Catalunya- España

Directora de la sede del país de Perú del Centro Desarrollo y Pesca Sustentable (CeDePesca)

Dirección: Calle Alfa centauro N° 226-230. Urbanización La Calera de Monterrico- 034- Lima, Perú

E-mail: carmen.guerrero@cedepesca.net, carmenguerreroazanedo@gmail.com

RESUMEN

La creciente demanda de productos pesqueros sostenibles en el mercado ha provocado un considerable aumento en el número de proyectos de mejora de pesquerías (PROMEs). Los PROMEs son iniciativas de carácter multi-actor cuyo objetivo es mejorar una pesquería hasta alcanzar su sostenibilidad y, por consiguiente, poder obtener la certificación del programa de sostenibilidad marina del MSC [1]. Los PROMEs buscan una mejora en la gestión pesquera, la salud general de las pesquerías y la mitigación de impactos negativos en los ecosistemas, y cumplen una función en la promoción de productos pesqueros sostenibles. Sin embargo, en los últimos años, investigaciones de ONG especializadas y periodistas han resaltado la necesidad de garantizar la protección de los derechos humanos y laborales en la actividad pesquera, considerada inherentemente riesgosa. Estas solicitudes impulsan una serie de esfuerzos para que los PROMEs aborden estos temas trascendentales, y son cónsonas con las mejores prácticas internacionales descritas en el Principio 15 de los Principios Rectores de las Naciones Unidas sobre las Empresas y los Derechos Humanos [2].

Una aproximación práctica a este problema es la Política de Derechos Humanos y Responsabilidad Social de FisheryProgress [3], plataforma en la que muchos PROMEs reportan sus esfuerzos para lograr la sostenibilidad pesquera. Esta política, adoptada en mayo de 2021, propone una hoja de ruta para el abordaje de aspectos sociales, e insta a todos los líderes de PROMEs a adoptar un marco común para informar sobre el desempeño social en la pesca. CeDePesca, consciente de que cada uno de los socios de sus PROMEs están sometidos a una presión cada vez mayor para aplicar la debida diligencia y evaluar los riesgos de faltas e infracciones contra los derechos humanos a lo largo de sus cadenas de suministro, ha empezado a acompañar a sus socios en el camino hacia el cumplimiento de esta política que entrará en vigencia en noviembre de 2021.

Con este fin, CeDePesca ha integrado tres de sus PROMEs al Programa de Adopción Temprana de la política social. Para cada uno, hemos desarrollado autoevaluaciones contra criterios de alto riesgo social, hemos iniciado la recopilación de listas de embarcaciones asociadas al proyecto y la búsqueda de antecedentes respecto a mecanismos de queja y remediación existentes en estas pesquerías, y nos preparamos para instar a nuestros socios a firmar el Código de Conducta para los

Derechos Humanos y la Responsabilidad Social que acompaña la nueva política de FisheryProgress. Estas actividades se enmarcan en el contexto del componente obligatorio de la política, y entendemos que si bien su ejecución no significa que se pueda afirmar que las pesquerías están libres de abusos a los derechos humanos y laborales, sí marcan el interés de los socios por cumplir con las buenas prácticas en materia de diligencia debida en derechos humanos y responsabilidad social.

Palabras clave: Participación, Mecanismos de reclamación, Responsabilidad social, Proyectos de mejora.

RESUMO

A crescente demanda por produtos pesqueiros sustentáveis no mercado tem causado um aumento considerável no número de projetos de melhoria da pesca (PROMEs). Os PROMEs são iniciativas multissetoriais cujo objetivo é melhorar uma pesca até atingir sua sustentabilidade e, consequentemente, poder obter a certificação do programa MSC de sustentabilidade marinha [1]. Os PROMEs procuram melhorar a gestão das pescas, a saúde geral das pescarias e a mitigação dos impactos negativos nos ecossistemas, e desempenham um papel na promoção de produtos pesqueiros sustentáveis. No entanto, nos últimos anos, investigações de ONGs especializadas e jornalistas têm destacado a necessidade de garantir a proteção dos direitos humanos e trabalhistas na atividade pesqueira, considerada inherentemente arriscada. Essas solicitações impulsionam uma série de esforços para que os PROMEs abordem essas questões importantes e são consistentes com as melhores práticas internacionais descritas no Princípio 15 dos Princípios Orientadores das Nações Unidas sobre Empresas e Direitos Humanos [2].

Uma abordagem prática para este problema é a Política de Direitos Humanos e Responsabilidade Social da FisheryProgress [3], uma plataforma na qual muitos PROMEs relatam seus esforços para alcançar a sustentabilidade da pesca. Esta política, adotada em maio de 2021, propõe um roteiro para abordar os aspectos sociais e insta todos os líderes do PROME a adotar uma estrutura comum para relatar o desempenho social nas pescas. O CeDePesca, ciente de que cada um dos parceiros de seus PROMEs está sob crescente pressão para aplicar a devida diligência e avaliar os riscos de irregularidades e violações de direitos humanos em suas cadeias de suprimentos, começou a acompanhar seus parceiros no caminho para o cumprimento desta política, que entrou em vigor em novembro de 2021.

Para isso, o CeDePesca integrou três dos seus PROMEs ao Programa de Adoção Precoce desta política social. Para cada uma de las, desenvolvemos auto avaliações com critérios de alto risco social, iniciamos a compilação de listas de embarcações associadas ao projeto e a busca de informações sobre os mecanismos de reclamação e remediação existentes para essas pescarias, e nos preparamos para instar nossos parceiros a assinarem o Código de Conduta de Direitos Humanos e Responsabilidade Social que acompanha a nova política FisheryProgress. Estas atividades se enquadram no contexto do componente obrigatório da política e entendemos que, embora a sua execução não signifique que se possa afirmar que as pescarias estão isentas de abusos de direitos humanos e laborais, marcam o interesse dos parceiros em cumprir as boas práticas de diligência em direitos humanos e responsabilidade social.

Palavras-chave: participação, mecanismos de reclamação, responsabilidade social, projetos de melhoria.

REFERENCIAS

1. Información consultada el 05 de septiembre de 2021. <https://www.msc.org/es/msc.org/area-empresas/pesquerias/paises-en-desarrollo-y-pequena-escala/proyectos-de-mejora-de-pesquerias>
2. Los principios rectores de las Naciones Unidas fueron aprobados por el Consejo de Derechos Humanos de la ONU en junio de 2011. En la misma resolución, el Consejo de Derechos Humanos de la ONU estableció el Grupo de Trabajo de la ONU sobre empresas y derechos humanos.
3. FisheryProgress: FisheryProgress brinda una variedad de información sobre los PROMEs globales, desde una instantánea rápida del progreso y las oportunidades para participar hasta evidencia detallada de las mejoras.